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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Dante dice no a sumarse al PRI, PAN y PRD en 2024 
El presidente nacional de Movimiento Ciudadano rechaza la invitación, al afirmar que los 
dirigentes de la alianza insisten en un proyecto que ha fracasado 

 
Partidos corren riesgo de perder recursos locales 
Saldo de las elecciones 

 
Limpia Corte “amparitis” 
Impide solicitud de amparos “buscadores” 

 
“Trabajen 16 horas y promuévanse tres”: AMLO a corcholatas 
“¡Agárrense, vamos por mucho más!”, expresó el Presidente por las cuatro gubernaturas que 
ganó Morena; al final sí se bajó de la cumbre y va Marcelo Ebrard 

 
AMLO: “No iré a la cumbre; basta de Injerencismos” 
Ebrard: Poner fin al bloqueo a Cuba, tema central del encuentro 

 
Repunta inversión y vuelve a niveles precovid 
Expertos. Recuperación insuficiente para acortar brecha con picos de 2015 

 
Sector agrícola frenó la creación de empleo formal durante mayo 
Despidos, por estacionalidad en actividades del campo 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 
Confirma AMLO que no asistirá a la Cumbre de las Américas  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/06/politica/confirma-amlo-que-no-asistira-a-
la-cumbre-de-las-americas/ 
Ciudad de México. - El presidente Andrés Manuel López Obrador no asistirá 
a la IX Cumbre de las Américas luego que la Casa Blanca excluyera a tres 
naciones del hemisferio, Cuba, Nicaragua y Venezuela, lo que representa 
continuar con las políticas de exclusión e injerencismo que ha dominado 
por más de dos siglos al interior de Estados Unidos. 
 
“Trabajen 16 horas y promuévanse tres”: AMLO a 'corcholatas'  
https://www.milenio.com/politica/trabajen-16-horas-y-promuevanse-tres-amlo-a-
corcholatas 
Al considerar que ya inició la carrera por la candidatura presidencial al 
interior de Morena, Andrés Manuel López Obrador recomendó a sus 
corcholatas trabajar 16 horas al día y dedicar entre dos y tres diarias a hacer 
campaña para no descuidar sus funciones. Horas después de que se 
confirmó el triunfo de su partido en cuatro estados, el mandatario ofreció 
que en los dos años que le quedan de gobierno saldrá adelante el proyecto 
de transformación que encabeza. “¡Agárrense, porque vamos a hacer 
mucho más, mucho más!”, prometió.  
 
Sener manejará empresa estatal de litio, anuncia AMLO 
https://www.milenio.com/politica/sener-manejara-empresa-estatal-litio-anuncia-amlo 
El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que será la Secretaría 
de Energía la encargada de la empresa que maneje el litio en México, cuyos 
lineamientos se darán a conocer “pronto”. En su conferencia mañanera, el 
mandatario destacó que el mineral “es propiedad de la nación, no va a ser 
manejado por compañías extranjeras ni nacionales, va a depender de la 
Secretaría de Energía del gobierno federal”.  Aclaró que los contratos que ya 
se habían entregado a empresas privadas con anterioridad se van a revisar 
para saber si fueron solicitados para la explotación del litio en particular y no 
de minerales en general. 
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Limita Corte 'amparitis'  
https://www.reforma.com/limita-corte-amparitis/ar2415685 
Ciudad de México. - La Suprema Corte de Justicia limitará los excesos y 
abusos para solicitar amparos. Hace unos días aprobó una jurisprudencia 
que limita la práctica de los amparos denominados "buscadores", y que han 
sido promovidos por personas que sospechan estar bajo investigación por 
un delito, pero no han sido citadas por la fiscalía. Al promover esos amparos, 
los presuntos culpables tratan de tomar ventaja para acceder a expedientes 
y tomar medidas de protección anticipadamente e incluso huir. 
 
Emilio Lozoya no ha cumplido reparación del daño en casos 
Odebrecht y Agronitrogenados: FGR  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/emilio-lozoya-no-ha-cumplido-reparacion-del-
dano-en-casos-odebrecht-y-agronitrogenados 
Emilio Lozoya Austin no ha cumplido con la reparación del daño en los casos 
Odebrecht y Agronitrogenados, informó la Fiscalía General de la República 
(FGR). Además, detalló que el adeudo fiscal del exdirector de Pemex, en el 
sexenio de Enrique Peña Nieto, se encuentra en trámite y es independiente 
de los casos por los que está en prisión. A través de un comunicado, la FGR 
detalló que respecto al caso Odebrecht, Lozoya Austin no ha cumplido con 
la reparación del daño que es obligatoria, por lo que continúa su proceso 
legal sin ningún beneficio procesal. 
 
Regresan informes diarios de Covid-19 en México ante 
incremento de casos  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/covid-19-en-mexico-regresan-informes-diarios-
ante-incremento-de-casos 
La Secretaría de Salud (Ssa) reportó 146 muertos por Covid-19 lo que sumó 
325 mil fallecidos por la enfermedad. En su informe semanal informó de 18 
mil 539 nuevos casos, lo que acumuló un total de 5 millones 789 mil 401 
contagios totales. La dependencia detalló que se observa una tendencia de 
crecimiento de los casos estimados a nivel nacional, por lo que regresarán 
los informes técnicos diarios. 
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Se incrementó la deuda estatal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/se-incremento-la-deuda-estatal/1519390 
Aguascalientes, Oaxaca, Tamaulipas y Durango son las entidades 
federativas, de las seis que tuvieron elecciones el 5 de junio, cuya deuda 
pública se incrementó durante el sexenio que finaliza. 
Datos de la Secretaría reportan que el saldo nominal de la deuda de estas 
cuatro entidades pasó de forma conjunta de 34 mil 514 millones de pesos a 
45 mil 622 millones de pesos, lo que implicó un aumento de 32.2 por ciento 
acumulado. Por entidad, la de mayor aumento porcentual fue 
Aguascalientes, que gobierna y retuvo el partido opositor PAN, cuya deuda 
creció 41.0%, al pasar de dos mil 899 a cuatro mil 87 millones de pesos entre 
el tercer trimestre de 2016 y el primer trimestre de 2022. 
 
Partidos corren riesgo de perder recursos locales; saldo de las 
elecciones  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/partidos-corren-riesgo-de-perder-recursos-
locales-saldo-de-las-elecciones/1519399 
El financiamiento que PRD, Partido del Trabajo, Verde y PRI reciben a nivel 
estatal está en riesgo, ya que los resultados preliminares de los pasados 
comicios revelan que no alcanzarán el 3% de la votación necesaria para 
mantener sus prerrogativas a nivel local. La participación en alianza con PRI 
y PAN diluyó los bajísimos porcentajes estatales del PRD, convirtiéndolo en 
la fuerza política con mayores pérdidas, ya que sólo en Aguascalientes y 
Oaxaca logró el nivel de votación necesario.  
 
Domina abstencionismo en elecciones  
https://www.reforma.com/domina-abstencionismo-en-elecciones/ar2415694 
Una abstención promedio de 54 por ciento se registró en los seis estados 
donde el domingo se renovaron Gubernaturas. El promedio de 
participación en las seis entidades fue de 46 por ciento. Sólo Tamaulipas se 
ubicó por encima del promedio de participación, al convocar al 54 por ciento 
de los electores de la lista nominal. En contraste, Oaxaca registró una 
participación ciudadana de sólo 38.7 por ciento, la más baja en las seis 
entidades donde hubo comicios para Gobernador, al computarse el 100 por 
ciento de las actas en el PREP que dieron un triunfo amplio al morenista 
Salomón Jara. 
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Dante dice no a sumarse al PRI, PAN y PRD en 2024  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/dante-dice-no-sumarse-al-pri-pan-y-prd-en-2024 
Dante Delgado, presidente nacional de Movimiento Ciudadano, rechazó la 
propuesta de integrarse a Va por México para las elecciones presidenciales 
de 2024, al asegurar que esa alianza no tuvo buenos resultados en los 
comicios del 5 de junio porque sus líderes insisten en un proyecto que ya ha 
fracasado. Tras los comicios en los que la coalición de PAN, PRI y PRD ganó 
dos de las seis gubernaturas en disputa, los líderes de estos partidos dijeron 
a EL UNIVERSAL que ven viable ir en bloque para 2024 e invitaron a 
Movimiento Ciudadano a sumarse y así ganarle a Morena. 
 
Espera Biden con interés visita de AMLO en julio: Ken Salazar  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/06/politica/espera-biden-con-interes-visita-
de-amlo-en-julio-ken-salazar/ 
Ciudad de México. El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, 
aseveró que la relación bilateral se fortalece y que el presidente Joe Biden 
espera con interés la visita de su par mexicano, Andrés Manuel López 
Obrador, en julio próximo para “el potencial humano y económico sin 
límites” en la cooperación conjunta.  
Esta noche, el área de prensa de la sede diplomática estadunidense difundió 
las declaraciones de su titular, esto varias horas después que el mandatario 
mexicano confirmara que no asistirá a la novena Cumbre de las Américas 
debido a que Washington no convocó a todas las naciones del hemisferio, 
excluyendo a Cuba, Venezuela y Nicaragua. 
 
Entendemos a AMLO y trabajaremos con Ebrard en Cumbre.- 
EU  
https://www.reforma.com/entendemos-a-amlo-y-trabajaremos-con-ebrard-en-cumbre-
eu/ar2415473 
La Administración Biden comprende la posición del Presidente mexicano, 
Andrés Manuel López Obrador, de no asistir a la Cumbre de las Américas y 
espera colaborar con el Canciller Marcelo Ebrard, quien irá en 
representación del País, dijo este lunes el Departamento de Estado. En una 
conferencia de prensa, el vocero del Departamento, Ned Price, dijo que el 
Gobierno estadounidense trabajaría con México tanto en la Cumbre como 
en los días posteriores en una serie de temas que incluyen migración, 
cambio climático y recuperación económica después de la pandemia. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/monreal-un-ano-de-
desden-presidencial 
El caso del senador morenista Ricardo Monreal debe ser de los pocos en el 
mundo en los que un líder del grupo parlamentario mayoritario no 
mantiene comunicación directa con el titular del Poder Ejecutivo. Nos 
hacen ver que ayer, 6 de junio, se cumplió un año de las elecciones de 2021 
en las que Morena perdió más de la mitad de las alcaldías de la Ciudad de 
México, en especial Cuauhtémoc, derrota que fue achacada a Monreal por 
sus malquerientes, quienes lo acusaron de haber operado en contra de 
Morena. Desde entonces, se acabaron los desayunos en Palacio Nacional y 
cualquier otro tipo de interacción directa entre el coordinador de los 
senadores de Morena y el presidente Andrés Manuel López Obrador. Pese 
al desdén, don Ricardo, nos dicen, ha sacado adelante la agenda legislativa 
y mantiene interlocución con el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, pero los desayunos y las charlas con el presidente en Palacio Nacional 
se fueron. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-06-07/op227909 
NO SE lo digan a nadie pero la derrota de Morena en Aguascalientes dolió 
mucho... en la oficina de Claudia Sheinbaum. En aquel estado se sabía que 
la jefa de Gobierno capitalino tenía el encargo presidencial de impulsar a 
Nora Ruvalcaba. 
DE AHÍ QUE la propia Sheinbaum acudió un par de veces a levantarle la 
mano a la candidata morenista, pero ese no fue todo el apoyo. También le 
envió operadores y puso a su disposición recursos y equipamiento. 
TAN ES ASÍ que diputados del PAN presentaron ante la FGR una denuncia 
en contra de Sheinbaum y otros morenistas, por los apoyos ilegales a 
Ruvalcaba. Se sabe que por lo menos 50 funcionarios de la CDMX estuvieron 
operando en Aguascalientes. Y se habla de un gasto por debajo del agua no 
menor a los 5 millones de pesos.  
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SI A ESTO se suman las derrotas de Morena en la propia Ciudad de México, 
empieza a quedar claro que a Claudia Sheinbaum y su equipo como que no 
se les da muy bien eso de la operación electoral. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1396 
Que el dirigente nacional del PRI, Alejandro Moreno, dice que dio de 
inmediato la vuelta a la página de la elección de este año y desde ayer se 
reunió con los liderazgos de su partido en Coahuila y Edomex para afinar la 
estrategia que seguirán de cara al proceso electoral de 2023. De entrada, 
ante “los buenos gobiernos” de Alfredo del Mazo y Miguel Riquelme, serán 
ellos quienes elijan al candidato y nombrarán a los operadores de sus 
entidades.  
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
No hay tiro  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/no-hay-tiro 
No entiendo por qué después de perder las elecciones de este domingo con 
un marcador de 4-2, un nutrido sector de la oposición festeja como si 
hubiera ganado y proclama como advertencia al oficialismo: “¡Hay tiro!” (en 
referencia de que para el 2024, la oposición está en la pelea).  
No. No hay tiro. La elección de este año la perdieron 4-2. La elección del año 
pasado la perdieron 12-3. La elección de 2018 se las ganó con el 53% de los 
votos. El presidente controla 22 de los 32 gobiernos estatales, y va por dos 
más el próximo año. Cuenta con una estructura de 20 mil funcionarios 
públicos que recorren el país casa por casa repartiendo 500 mil millones de 
pesos de programas sociales a los más vulnerables.  
 
Mario Maldonado 
Derrocha 4T en empresas de salud irregulares  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/derrocha-4t-en-empresas-de-
salud-irregulares 
El gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador no logra poner en 
orden los servicios médicos para la población nacional ni para los 
trabajadores de la salud, con dos organismos (IMSS e ISSSTE) que sufren por 
presupuesto, mientras que dependencias de la administración pública 
federal destinan recursos multimillonarias para contratar servicios médicos 
adicionales para sus funcionarios. Esto sería positivo si los procedimientos 
de contratación se mantuvieran dentro de la legalidad e involucraran a 
empresas o grupos hospitalarios reconocidos; no obstante, una revisión de 
los contratos otorgados en esta categoría arroja que las firmas beneficiadas 
carecen de amplia experiencia en el ramo y, peor aún, las integran 
personajes vinculados al gobierno federal. 
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Salvador García Soto 
Vuelve el centralismo en las elecciones  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/vuelve-el-centralismo-en-
las-elecciones 
A partir de reconocer que los triunfos de Morena en las elecciones, tanto 
estatales como federales, siguen siendo resultado más de la imagen y la 
aprobación de López Obrador, que de una estructura partidista sólida o 
eficiente, los resultados del pasado domingo en los seis estados que 
renovaron gubernaturas y otros poderes locales, confirma la tendencia 
creciente de un regreso al centralismo en la vida política del país, en donde 
los comicios locales se definen ya no por las dinámicas estatales o 
regionales, sino por una lógica totalmente central. 
 
Héctor de Mauleón 
Otra vida que queda atrás  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/otra-vida-que-queda-atras 
“–Me voy a presentar contigo, Juan de Dios, para que sepas con quién estás 
hablando y de qué se trata este asunto. De la misma forma espero que le 
pongas el peso necesario a este llamado, ya que de alguna otra manera, te 
comentaba, mis elementos se encuentran afuera de tu empresa y de alguna 
otra manera venimos haciendo este llamado a través de la vía pacífica, 
¿verdad? 
—Sí. 
—Bueno, primero que nada te comento: estás hablando con tu servidor y 
amigo, el comandante Ramón Rojas Zárate a tus órdenes. Todo mundo me 
conoce aquí en Tapachula, en Comitán de Domínguez, en Chiapa de Corzo, 
en San Cristóbal. Me conocen como el comandante Z-24 del brazo armado 
del Cártel de los Zetas. Me imagino que has escuchado hablar 
perfectamente de nosotros, ¿verdad? 
 
Sergio Sarmiento 
INE y alternancia  
https://www.reforma.com/ine-y-alternancia-2022-06-07/op227911 
"La alternancia fecunda el suelo de la democracia". Winston Churchill 
Si la alternancia es la prueba de fuego de la democracia, los resultados 
electorales de este 5 de junio demuestran una vez más que en México 
hemos construido un real sistema democrático.  
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Cuatro de seis gobiernos estatales fueron ganados por coaliciones de 
partidos que no estaban en el poder. Se fortalece así una alternancia que el 
país no conoció hasta que contamos con un árbitro electoral profesional e 
independiente. 
 
Carlos Marín 
El problema no es ético, sino estético  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/el-problema-no-es-etico-
sino-estetico 
Por legítima que sea la convicción del presidente López Obrador de no 
asistir a la Cumbre de las Américas porque no será tal si no están los 
mandatarios de la totalidad de países del continente (los de Cuba y 
Nicaragua anticiparon que no irían y el de Venezuela dijo interesarse 
únicamente en ir a Nueva York para bailar salsa), su inasistencia al foro lo 
priva de plantear no solo sus razones, sino de la oportunidad de ventilar con 
sus pares cuando menos el tema de la desbordante migración que tanto 
dice importarle.  
 
Joaquín López-Dóriga 
La mentira como recurso político  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/la-mentira-como-
recurso-politico 
Después de escuchar a los presidentes de Morena, Mario Delgado; del PAN, 
Marko Cortés, y del PRI, Alejandro Moreno, a lo largo de este proceso 
electoral, en la jornada del domingo y al día siguiente, confirmo el rechazo 
por estos cargos y lo que representan. En los previos de la jornada los 
escuchamos a todos: Delgado, como viejo priista, adelantaba el carro 
completo, ¡Vamos a ganar de seis, seis! en lo que le hacía segunda, sin vela 
en ese proceso, Claudia Sheinbaum; a Cortés reconocer que iban a perder 
esos mismos seis de seis: seis-cero, predijo; y a Moreno que no iba a dejar la 
dirigencia del PRI.  
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Enrique Quintana 
Las elecciones del domingo: lo que no se vio  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/06/07/las-elecciones-
del-domingo-lo-que-no-se-vio/ 
Cuando se analizan los detalles de los resultados electorales del domingo, 
se encuentran muchos aspectos que explican el resultado y más aún, que 
permiten prefigurar el futuro, pero que no fueron evidentes. 
Veamos algunos de esos elementos, que no fueron obvios pero que son muy 
relevantes. 
1- La participación ciudadana resultó muy desigual en las diversas 
entidades. Aunque en todas hubo una baja respecto a las últimas elecciones 
a gobernador (2016) no fue así si se comparan con 2021. 
 
Raymundo Riva Palacio 
Un vecino no confiable  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/06/07/un-vecino-
no-confiable/ 
Quienes observaron la mañanera este lunes vieron a un Presidente muy 
enojado. Quienes así lo notaron, identificaron como el tema de su 
indignación la Cumbre de las Américas, a la que le dedicó alrededor de 26 
minutos, incluidas sus parábolas tropicalizadas. Tienen razón. El presidente 
Andrés Manuel López Obrador ya no esperó a que Estados Unidos hiciera 
pública la lista de invitados para decir que no iría a la cumbre por excluir 
naciones. Pero no se limitó al anuncio, sino que enderezó una dura crítica, 
en tono y con el dedo índice como si apuntara a un blanco, a senadores 
republicanos que no identificó, y al presidente del Comité de Asuntos 
Exteriores de la Cámara alta, el demócrata Bob Menéndez. ¿De dónde la 
furia? 
 
Darío Celis 
No me vengan a decir que la ley es la ley  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/06/07/no-me-vengan-a-decir-
que-la-ley-es-la-ley/ 
EL GOBIERNO DE la Cuarta Transformación empezó bien, reformando el 
régimen regulatorio de las normas oficiales, pero ahora el presidente Andrés 
Manuel López Obrador le metió el pie a esos avances. 
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El ejemplo que ilustraba el fin de un modelo viejo y cooptado por los 
intereses industriales, fue la expedición de la polémica NOM 051 de 
etiquetado frontal de los alimentos y bebidas. 
Hablamos de la norma que obligó a poderosos consorcios a modificar las 
formulaciones de sus productos y a indicar en sus empaques los contenidos 
de azúcares y, por ende, su alto valor calórico. 
 
Martha Anaya 
De Quirino a Murat  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/6/7/de-quirino-murat-411325.html 
El 6 de junio de hace un año, Quirino Ordaz Coppel vio tranquilamente 
cómo su partido, el PRI, perdía la elección del gobierno de Sinaloa —cargo 
que aún ostentaba— y daba paso a Morena, el partido en el poder. 
Airada, la cúpula priista lo acusó de “traición”, de haber pactado con el 
gobierno la “entrega” del estado. El presidente Andrés Manuel López 
Obrador sonrió y le ofreció la Embajada de México en España.  
El PRI amenazó a Quirino con expulsarlo del partido si aceptaba (lo mismo 
iba para el exgobernador campechano Carlos Aysa y la exgobernadora de 
Sonora, Claudia Pavlovich, quienes igualmente perdieron en esa misma 
fecha sus entidades —las ganó Morena— y AMLO les ofreció la embajada en 
la República Dominicana al primero, y el consulado de México en Barcelona, 
a la segunda). 
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Procuraduría Agraria 
 
 

Ejido La Pila: De una asamblea imposible a un acta con 
validación imposible  
https://www.astrolabio.com.mx/ejido-la-pila-de-una-asamblea-imposible-a-una-acta-con-
validacion-imposible/ 
San Luis Potosí. - Sin haber alcanzado el quórum necesario, sin 
representación de la Procuraduría Agraria (PA) y con una suspensión de 
amparo de por medio, este domingo se realizó la asamblea imposible que, 
como maniobra a todas luces desesperada, se realizó para dotar de dominio 
pleno a los ejidatarios-empresarios que pretenden edificar un desarrollo 
industrial en el Ejido La Pila. Con una estrategia legal que parte del 
reconocimiento de la imposibilidad de la asamblea, los ejidatarios que 
apoyan la venta de sus tierras y los empresarios compradores buscarán 
ahora convertir la reunión en algo tan posible que, sobre su acta, por la vía 
judicial, litigarán para que quede registrada oficialmente y se subsanen las 
deficiencias para dotar de validez los acuerdos. Entre los acuerdos que más 
les urge dotar de validez se encuentra el que se tomó como punto 5 del 
orden del día, que fue planteado en términos tan amplios que 
prácticamente se acordó privatizar todo el Ejido. 
 
Realizaron asamblea ejidal con ejidatarios “nylon”  
https://regioncentroslp.com/destacadas/realizaron-asamblea-ejidal-con-ejidatarios-nylon/ 
San Luis Potosí. - Aun sin la asistencia de la representación de la 
Procuraduría Agraria y sin respetar la suspensión de amparo promovida en 
el Jugado Octavo Federal, el comisariado ejidal llevó a efecto la reunión con 
ejidatarios afines a sus propósitos; la aprobación para el dominio pleno de 
las tierras donde se pretende la creación del parque industrial más grande 
de América Latina. Según ejidatarios de La Pila, llevaron para participar en 
la asamblea a gente no es ejidataria; “hicieron un show que da risa, así lo han 
manejado por años. Andan muy presionados, aseguran a los empresarios 
que no se dan las cosas, porque los impugnan y no los dejan trabajar”. 
Durante la asamblea, el quinto punto del orden del día fue someter a 
consideración de la asamblea la aprobación de la adopción del dominio 
pleno de las tierras ejidales formalmente parceladas y asignadas a todos y 
cada uno de los sujetos agrarios con derechos legalmente reconocidos. 
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Solicitan ejidatarios de La Palma en Balancán que ya les 
autoricen la entrega de sus tierras  
http://xeva.com.mx/nota.cfm?id=179135&t=piden-ejidatarios-de-la-palma-en-balancan-que-
ya-les-autoricen-la-entrega-de-sus-tierras 
Tabasco. - Por la falta de voluntad de la Secretaría de Gobierno de Tabasco 
(Segotab), del Tribunal Agrario y la Procuraduría Agraria, no han logrado 
ejidatarios de La Palma en Balancán, que les entreguen un polígono de 
tierras, que deberían de haber obtenido desde hace 40 años. 
Integrantes de la Mesa directiva del Ejido La palma de Balancán, 
denunciaron que el Tribunal Agrario y la Secretaría de Gobierno de Tabasco, 
se han negado a dar cumplimiento a las resoluciones que han salido a su 
favor. El asesor jurídico de los ejidatarios de La Palma, Rubén Pérez Pérez 
explicó que desde 1981 los ejidatarios solicitaron esas tierras y fue en 1997, 
cuando salió una sentencia para otorgarles 13 polígonos, de los cuáles, falta 
uno por entregar. 
 
Ejidatarios de «El Sahuaral» acusan a «Juditas» de despojo  
https://laverdadbc.com/2022/06/06/ejidatarios-de-el-sahuaral-acusan-a-juditas-de-
despojo/ 
Sonora. - El Alcalde de Etchojoa, Jesús Tadeo Mendívil Valenzuela, fue 
denunciado ante la Fiscalía Anticorrupción de Sonora (FAS) de despojo de 
tierras en el ejido «El Sahuaral». Una «Constancia de Presentación” de la FAS 
establece que el 11 de octubre del 2021 los ejidatarios Renato Montiel 
Valenzuela y Onésimo Valencia García formalizaron una denuncia ante la 
FAS. El documento fue recibido por la agente del Ministerio Público 
Orientador Adscrito a la Fiscalía Anticorrupción, Ana Dolores Ocaño 
Almaraz. En la denuncia se asienta que Cruz Martínez Duarte, un agricultor 
del Valle del Mayo, en complicidad con el Alcalde de Etchojoa, se agenciaron 
600 hectáreas que pertenecen a ese núcleo ejidal.  
Los denunciantes sostienen que con dicho documento Martínez Duarte y el 
Alcalde de Etchojoa se apoderaron de las tierras en cuestión. 
Los demandantes pidieron a la FAS ayuda legal para evitar el despojo y que 
les reintegren sus tierras. 
«Solicitando los comparecientes a esta Fiscalía asesoría jurídica para 
resolver su problema con la tenencia de las tierras y que les sean 
reintegradas a los dueños reales, ya que han acudido a diversas instancias 
como lo son el Tribunal Unitario Agrario del Distrito 35, Procuraduría 
Agraria y a la fecha no se ha resuelto nada», indican. 
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Ejidatarios revientan asamblea para determinar si se construye 
una gasolinera en Copala  
https://www.diarioalternativo.com.mx/2022/06/06/ejidatarios-revientan-asamblea-para-
determinar-si-se-construye-una-gasolinera-en-copala/ 
Guerrero. - Ejidatarios, anularon la asamblea a la que convocó el presidente 
del Comisariado ejidal de Copala, Delfino García Villalba, quien, en el orden 
del día, había anunciado que en esa reunión se determinaría si permiten o 
no, que se construya una gasolinera frente a al jardín de niños “Carlos 
Chávez” y la escuela primaria “Niños Héroes” de la colonia El Manguito de 
Copala; también se iba a determinar, si donaban un terreno que solicita la 
presidenta de Copala Guadalupe García Villalba para construir un nuevo 
panteón municipal. Otros ejidatarios expusieron que porque era tanta la 
insistencia del presidente del comisariado en que se llevara a cabo “la 
asamblea informativa”, a la que convocó para cederle un terreno a su 
hermana la presidenta de Copala para construir un nuevo panteón 
municipal, señalaron que un exalcalde en su periodo Carlos Guerrero, 
compró un terreno con el erario público para ampliar el panteón municipal 
e interrogaron porque la alcaldesa no podía hacer lo mismo destinar 
recursos del pueblo para el cementerio y no andar pidiendo un terreno 
regalado. Por lo que la mayoría de los 53 ejidatarios presentes se 
manifestaron que una minoría no podía ceder una fracción para el panteón 
de un terreno de 9 hectáreas que ya tenía un número ante el Registro 
Nacional Agrario (RAN), como lo detalló Faustino Clemente Hernández 
cuando hizo uso de la palabra y añadió que a parte de la cesión de derechos 
se necesitaba un representante de la Procuraduría Agraria y hasta un 
notario para hacer legalmente la donación del terreno si se hubiera podido 
llevar a cabo. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 07/06/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5654310&fecha=07/06/2022#gsc.tab=0 
SENTENCIA pronunciada en el juicio agrario 2/2019, relativo a la solicitud de 
segunda ampliación de ejido, promovido por campesinos del poblado 
Telchac Puerto, municipio del mismo nombre, Yuc. 
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Inmujeres y Sedatu publican los primeros lineamientos 
nacionales para atender y prevenir el acoso sexual en el 
transporte público  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/inmujeres-y-sedatu-publican-los-primeros-
lineamientos-nacionales-para-atender-y-prevenir-el-acoso-sexual-en-el-transporte-publico 
Ciudad de México. - El Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) y la 
Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) lanzaron los 
Lineamientos para la Prevención y Atención de Acoso Sexual contra las 
Mujeres en el Transporte Público Colectivo, un documento sin precedentes, 
resultado de un esfuerzo y coordinación interinstitucional en favor de las 
niñas y mujeres de todo el país. Los Lineamientos son un instrumento que 
orienta las acciones de prevención y atención del acoso sexual hacia las 
niñas y mujeres en el transporte público colectivo, desde una perspectiva 
de atención, prevención y derivación, que involucra al gobierno federal, 
gobiernos locales y empresas de transporte, para brindar espacios seguros 
y contribuir a una vida libre de violencia. Durante el evento, la presidenta del 
Inmujeres Nadine Gasman Zylbermann refirió que el 98% de las mujeres ha 
tenido una experiencia de acoso en el transporte público. 
 
Se incorpora el Lago de Texcoco a la Lista de Humedales de 
Importancia Internacional  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/se-incorpora-el-lago-de-texcoco-a-la-lista-de-
humedales-de-importancia-internacional 
Estado de México. - En el marco del Día Mundial del Medio Ambiente y del 
22 Aniversario de la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa 
Albores González, anunció la designación del Lago de Texcoco como 
Humedal de Importancia Internacional, ubicado dentro del Área de 
Protección de Recursos Naturales Lago de Texcoco. En un evento realizado 
por el sector ambiental en esta Área Natural Protegida (ANP), con la 
participación de niñas, niños y docentes de diversas escuelas de la zona, tras 
la entrega del certificado como Sitio Ramsar, la titular de la Semarnat, María 
Luisa Albores González, destacó que México es el segundo país con más 
espacios de agua registrados para su cuidado en la Lista de Humedales de 
Importancia Internacional. 
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Ambientalistas insisten: Tren Maya devastará ecosistema  
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/ambientalistas-insisten-tren-maya-devastara-
ecosistema 
Después de que un juez federal otorgó un amparo para suspender la 
planeación, construcción, desarrollo y acondicionamiento del Tramo 5 Sur 
del Tren Maya, que concentra más de 100 kilómetros que van de Cancún a 
Tulum, la polémica ambientalista vuelve a levantar polvo sobre un proyecto 
que, desde su inicio, en diciembre de 2018, ha subrayado los riesgos de 
dañar el frágil equilibrio ecológico del segundo pulmón forestal de 
Latinoamérica, después de la Amazonia. Se argumentó que los trabajos 
habían iniciado sin tener lista la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA), 
bajo el riesgo de aumentar la fragilidad de un suelo kárstico, es decir, 
formado por rocas de carbonato de calcio, cuya poca resistencia lo puede 
hacer colapsar con facilidad. 
 
Exigen cambio de sede y fecha para reunión de información 
sobre el Tramo 5 del Tren Maya  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/exigen-cambio-de-sede-y-fecha-para-reunion-
de-informacion-sobre-el-tramo-5-del-tren-maya 
Quintana Roo. - Con base en lo que establece el Acuerdo de Escazú, firmado 
por México y en busca de una sede neutral, habitantes de Solidaridad y 
Tulum solicitaron a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales 
(Semarnat), el cambio de sede de la Reunión Pública de Información (RPI) 
programada para mañana en el Parque Dos Ojos, en el Ejido de Jacinto Pat, 
durante la cual será presentado y debatido el proyecto del Tramo 5 Sur del 
Tren Maya. En un escrito dirigido a la Dirección General de Impacto y Riesgo 
Ambiental (DGIRA), personas que desean participar en ese ejercicio, 
señalaron que “existe una notoria tendencia y parcialidad” en la elección de 
la sede de dicha reunión, toda vez que el Ejido Jacinto Pat, públicamente, 
ha expresado su respaldo a las obras que, ilegalmente, comenzaron a 
desarrollarse desde febrero en ese tramo, que va de Playa del Carmen a 
Tulum. También se menciona en la carta que existe “riesgo de confrontación 
con las demás personas y agrupaciones que llegarán a expresar una opinión 
distinta a la postura del Ejido y que por el lugar del evento se vea 
comprometida su seguridad e integridad”. 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cultura/ambientalistas-insisten-tren-maya-devastara-ecosistema
https://www.eluniversal.com.mx/cultura/ambientalistas-insisten-tren-maya-devastara-ecosistema
https://www.eluniversal.com.mx/estados/exigen-cambio-de-sede-y-fecha-para-reunion-de-informacion-sobre-el-tramo-5-del-tren-maya
https://www.eluniversal.com.mx/estados/exigen-cambio-de-sede-y-fecha-para-reunion-de-informacion-sobre-el-tramo-5-del-tren-maya


 

 

 

 
Proman ahora consulta indígena, este mes y en 2026 lista 
planta de fertilizantes  
https://www.elsoldetampico.com.mx/analisis/nombres-nombres-nombres...-proman-
ahora-consulta-indigena-este-mes-y-en-2026-lista-planta-de-fertilizantes-8394740.html 
Sinaloa. - En el complejo fenómeno de la inflación que enfrenta el mundo, 
nuestra economía no es la mejor librada, dada la enorme dependencia con 
el exterior. En particular en el ámbito alimenticio, que corroe fuerte el poder 
de compra, simplemente en fertilizantes México sólo produce el 38% de sus 
necesidades. Ahora además su precio se ha duplicado en los últimos 12 
meses, y para el segundo semestre habrá escasez dada la importancia en la 
producción global de Rusia y China. México, se sabe, depende en un 27% de 
Rusia para cubrir sus 5.5 millones de toneladas de fertilizantes que requiere 
al año y otro 20% viene de China. Este último país al igual que EU, han 
impuesto además restricciones a las exportaciones. Si bien el gobierno 
anunció unos 300 mdd para reposicionar sus 3 factorías, entre ellas las que 
pertenecieron a Alonso Ancira, el monto es insuficiente dada la 
obsolescencia. Lo curioso es que el gobierno de Andrés Manuel López 
Obrador ha hecho todo para bloquear la millonaria inversión de la alemana 
Proman en Sinaloa. El actor global hasta debió superar en noviembre una 
consulta pública que se le exigió como a Constellation Brands de Daniel 
Baima. Igual ya remontó el tema de varios amparos interpuestos por grupos 
opositores a su millonario proyecto a cargo de su subsidiaria Gas y 
Petroquímica de Occidente (GPO) que dirige Arturo Moya y que en una 
primera fase invertirá 1,200 mdd para una factoría de fertilizantes. 
Estos, como le platique, llegaron a la SCJN. El proyecto que se discutió a 
principios de abril estuvo a cargo del ministro Alberto Pérez Dayan. Había 
acciones de la Semarnat de María Luisa Albores que quedaron sin efecto, 
pero la europea aún no puede echar andar su proyecto. 
 
“Que no te engañen, no sirven las lámparas” evidencian a 
Sedatu fallas en obra del malecón  
https://www.elheraldodetabasco.com.mx/local/que-no-te-enganen-no-sirven-las-
lamparas-evidencian-a-sedatu-fallas-en-obra-del-malecon-8388079.html 
Tabasco. - Tabasqueños aprovecharon la llegada del titular de la Secretaría 
de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Román Meyer Falcón, a 
la construcción del malecón Leandro Rovirosa Wade para exhibir las 
deficiencias que tiene la obra.  
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“Que no te engañen, las lámparas no sirven, puro monte sembraron para las 
ratas” le gritó un ciudadano que acudió a manifestarse ante las 
inconformidades que hay por la construcción en la zona. Lo anterior fue 
expresado, cuando el funcionario federal sostenía una plática con la 
alcaldesa de Centro, Yolanda Osuna. 
Cabe destacar que, durante este domingo, el presidente de México, Andrés 
Manuel López Obrador acudió a la inauguración de una de las etapas de 
este proyecto. 
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